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COMPOSICIÓN DE CABILDO 
 
 
CORREGIDOR: Bernardo Bonavia Zapata 
 
REGIDORES:  
Antonio Méndez Prieto y Fernández 
Antonio Rodríguez de Velasco 
Ignacio de Iglesias Pablo 
Ignacio José de la Peña y Casas 
Francisco José de Urrutia 
Alejandro Manuel de Acevedo y Cosío, marqués de Uluapa 
Manuel de Monroy Guerrero y Luyando 
Ignacio Beye de Cisneros 
Francisco Antonio Carrillo 
 
 
98. Enero 1 
 
ALCALDE ORDINARIO. Fue electo Máximo Ruíz de Castañeda. 
 
 
99. Enero 2 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Alférez real, Felipe Antonio Teruel; procurador general, 
Ignacio José de la Peza; presidente y vocales de la junta municipal de propios y 
abastos, Francisco María de Herrera, Luis Gonzaga González Maldonado e 
Ignacio de Iglesias Pablo; jueces de Pósito y Alhóndiga, corregidor Mimiaga y 
Uluapa; jueces de Policía, corregidor Velasco, Maldonado, Iglesias, Urrutia, 
Mimiaga, Uluapa, Teruel y Luyando; jueces fieles ejecutores, corregidor Cisneros y 
Carrillo; juez de informaciones de maestros y escuelas, Maldonado; obrero mayor, 
marqués de Uluapa; juez de plazas, marqués de Uluapa; veedor en la Piedad, 
Teruel; fiel contraste, Méndez Prieto; alcalde en la alameda y paseos, Maldonado; 
juez de arquerías, Iglesias; juez de cañerías, Caamaño; juez de ríos, Cisneros; 
juez de sitios y ejidos, Peza; contador, licenciado Juan del Barrio Lorenzot; 
capellán, Gaspar Buenaventura González de Castañeda; abogados, Antonio 
Rodríguez de Velasco, Luis Gonzaga González Maldonado; procurador de la Real 
Audiencia, Chavero; procuradores, Luis Fernández de Castro, José María Gamas, 
Mariano Troncoso, Pedro del Castillo y José (Moaerma); intendente, José Orozco; 
alféreces mayores, Ignacio Castera, José Damián Ortiz; alcalde en la Alhóndiga 
mayor, Juan de Lira; escribano, Antonio Córdova; alcalde, Joaquín de la Peza; 
alcaldes en las alhóndigas: Antonio Abad, Francisco Paz, Francisco Suárez 
Figueroa; escribano de la fiel ejecutoría, José Antonio Troncoso; fieles 



repesadores en la carnicería mayor, Luis Borja y José Río Frío; veedor al 
matadero, José Narvarte; médico, cirujano y boticario en la cárcel pública, Máximo 
José de Cuevas, José Mendonio y Francisco Méndez; alguacil en la junta 
municipal y de gremios, Francisco Xavier Rivera; guarda de ríos, José Laredo; 
Policía, José Ventura Flores. 
ENTREGA DE CARTAS. Se acordó que el secretario de cartas deberá entregar la 
correspondencia con su índice. 
 
 
100. Enero 4 
 
ELECCIONES DE OFICIOS. Se trataron las elecciones hechas el día 2 de enero 
del año en curso. 
 
 
101. Enero 5 
 
PLAZAS. Se trató sobre el reglamento de la plaza para que se ponga en 
ejecución. 
 
 
102. Enero 7 
 
CUENTAS DE PROPIOS. Se recuerda que se entregaron a los comisionados las 
cuentas de propios de los años de 1768 hasta 1789, y que no se han remitido 
resultados. 
ADMINISTRADOR DE PLAZA. El tesorero mayordomo eligió al administrador de 
plaza y se acordó que se apruebe el nombramiento. 
 
 
103. Enero 9 
 
GUARDAS. El administrador de la plaza avisa al Ayuntamiento el nombramiento 
de guardas a José Rosasdiga Marqués y Juan María de Luna. 
TESTIMONIOS DE CÉDULAS. Se piden testimonios de algunas cédulas. 
FIESTA DE SAN ANTONIO ABAD. Los padres de San Antonio Abad invitan al 
Ayuntamiento a la fiesta anual. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Ignacio de Iglesias Pablo pide que se envíe una 
constancia al virrey de sus méritos. 
 
 
104. Enero 13 
 
FIEL DE CARNICERÍA. José María Berruecos pide un puesto de las dos vacantes 
de fiel de carnicería. 
CEMENTERIO DE LA CATEDRAL. Los capitulares Méndez y Velasco informan 
haber recibido documentos referentes al asunto del cementerio. 



 
 
105. Enero 16 
 
PETICIÓN DE AGUA. Alonso González del Castillo pide su parte de agua para 
una casa que tiene en el callejón de San Camilo. 
SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se vio un expediente 
sobre los reparos que necesita con urgencia el santuario de Nuestra Señora de los 
Remedios. 
EMPEDRADO. Se pide que descuenten a Ramón de la Rosa doscientos sesenta y 
cinco pesos, por el empedrado de la calle de San Francisco. 
CUENTAS. Los comisionados para las cuentas de veintidós años, informan que 
están por terminar su trabajo. 
FIELES DE CARNICERÍA. Se solicitan los expedientes sobre fieles de carnicería y 
que se dé cuenta del estado sobre los puestos vacantes. 
REGIMIENTO DE MILICIAS. Se pide que el regidor encargado del correaje nuevo 
y viejo del regimiento de milicias, lo entregue a Roberto Rollín para que lo 
componga. 
 
 
106. Enero 20 
 
CÁRCELES. Se pide que se consulte al arzobispo para que los reos de las 
cárceles coman carne en cuaresma. 
SALA CAPITULAR. El virrey pide un avalúo formal para la habilitación de su sala 
capitular. 
CEMENTERIO DE CATEDRAL. Se trata el asunto referente a la demolición de la 
cerca del cementerio de catedral. Se pide la asistencia de los cabildos secular y 
eclesiástico para ponerse de acuerdo. 
DOCUMENTO. Se dan los acuerdos de la junta de los cabildos secular y 
eclesiástico. 
 
 
107. Enero 23 
 
ABASTO DE CARNE. El virrey pide los comprobantes de las cuentas del abasto 
de carnes. 
BANDO. Se vio el bando publicado el año de 1791 en donde se prohíbe que se 
transporten trastos en la noche. 
ALGODONEROS. El maestro del gremio de algodoneros pide que se les asigne 
sitio para vender y comprar algodón. 
CUENTAS. Ignacio de Iglesias, capitular, pide un certificado por haber presentado 
sus cuentas por el año 86. 
 
 
108. Enero 27 
 



MOJONERAS DE LA CIUDAD. Se vieron los autos del reconocimiento de 
mojoneras en que consta su jurisdicción. 
PLAZUELA DEL FACTOR. Se vio la determinación de la plaza de la Cruz del 
Factor. 
PROCURADORES. Se vio cédula del 23 de mayo de 1791 en que se deniega a 
los dominios la creación de los oficios de procuradores. 
 
 
109. Enero 30 
 
FIESTA DE SAN PEDRO NOLASCO. El padre procurador del convento de 
Nuestra Señora de la Merced invita al Cabildo a las fiestas de San Pedro Nolasco. 
CEMENTERIO DE CATEDRAL. El virrey aprueba las condiciones puestas para la 
demolición del cementerio de la catedral. 
POLICÍA. José Gaitán pide que se le otorgue el puesto de su hermano fallecido. 
ALAMEDA. Ramón de la Rosa pide que se haga la limpieza y ensanche de las 
zanjas del círculo de la Alameda y composición de sus puertas y terraplén. 
OFICIO MAYOR DE CABILDO. Se trataron los autos, protocolos y expedientes del 
oficio mayor de Cabildo. 
 
 
110. Febrero 3 
 
SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se vio el avalúo 
referente a la obra necesaria del santuario de los Remedios. 
CONVENTO DE REGINA. Se vio expediente referente a la fachada y nivel de la 
calle del convento de Regina. 
OFICIO MAYOR DE CABILDO. Se vio el inventario de documentos e instrumentos 
del oficio mayor de cabildo y el archivo secreto hecho en 1785. 
CEMENTERIO DE LA CATEDRAL. Se informó la visita hecha al arzobispo para 
tratar el asunto de la exhumación de cadáveres del cementerio de la catedral. 
CÁRCEL PÚBLICA. Se vio oficio en el que el virrey autoriza la traslación de los 
reos enfermos de la cárcel pública al hospital general. 
ARCHIVO SECRETO. Se vieron papeles encontrados en el archivo secreto. 
 
 
111. Febrero 6 
 
CONVENTO DE REGINA. Se vio el expediente referente a la fachada del 
convento de Regina. 
PLAZUELA DEL FACTOR. Se vio expediente en el que se recuerda al virrey lo 
referente a las plazuelas de la Cruz, del Factor y de la Paja. 
AUTOS. Se vieron los expedientes referentes a los autos seguidos en 1752 a 
Martín Alonso de Flandes. 
CATEDRÁTICOS DE MEDICINA Y CIRUGÍA. Se vieron el expediente y real 
cédula del 9 de noviembre de 1790, sobre el aumento de sueldos a los 
catedráticos de medicina y cirugía de la real Universidad. 



 
 
112. Febrero 10 
 
PLAZUELA DEL VOLADOR. El gobernador del estado informa no haber recibido 
respuesta de su oficio en el que se trata el arrendamiento de la plazuela del 
Volador. 
INTENDENTE CORREGIDOR. El intendente corregidor pide respuesta sobre el 
depósito de los emolumentos. 
PLAZUELA LLANITO. Se vio un escrito referente a la plazuela Llanito, para 
hacerla mercado público. 
MERCED DE AGUA. La viuda de un oidor pide que por lo mismo se le ponga en 
corriente la merced de agua. 
CAMINO DE TOLUCA. Se vio expediente sobre el proyecto de la obra del camino 
de la ciudad para Toluca. 
 
 
113. Febrero 13 
 
TÍTULO DE NOBLEZA. El procurador Tagle envía escritura, cédula auxiliatoria y 
mandamiento de amparo de nobleza a Manuel, Francisco y José Jiménez del 
Arenal. 
CÁRCEL PÚBLICA. Se pide que el síndico del común recoja el expediente de 
entradas de la cárcel pública. 
HOSPITAL DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio expediente sobre la petición del 
hospital de San Antonio Abad. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se vio oficio sobre la ordenanza del hospital de San 
Lázaro. 
MERCED DE AGUA. El virrey pide que se le envíe la merced de agua por la calle 
de Tacuba. 
PLAN DE ESCUELAS. El virrey recuerda que se le envíe el expediente sobre plan 
de escuelas que pretende establecer con método uniforme el maestro Rafael 
Ximeno. 
CÁRCELES. Se le recuerda al virrey que hable con el arzobispo para que los reos 
puedan comer carne durante todo el año. 
CUARESMA. El procurador general pide que el pueblo, durante la cuaresma, 
pueda comer carne. 
 
 
114. Febrero 14 
 
CARNE. El virrey pide que se le envíen las cuentas del abasto de carne, relativas 
a los años de 1788, 1789 y 1790. 
 
 
115. Febrero 18 
 



HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se vio expediente del hospital de San Lázaro sobre 
ordenanzas, limosnas y demás. 
MERCED DE AGUA. Antonio Reynoso de Borja pide que la merced de agua que 
le corresponde por una casa, se pase a una morada o monasterio, en donde sea 
más útil. 
ABASTO DE CARNE. Se volvió a tratar el asunto de envío de papeles referentes a 
las cuentas del abasto. 
PLAZUELA DEL VOLADOR. Rafael Villela, administrador general de las rentas de 
la plazuela del Volador, pide que se le pague su sueldo. 
 
 
116. Febrero 20 
 
CUARESMA. El virrey comunica la dispensa de la vigilia por parte del arzobispo, 
en ciertos días de la cuaresma. 
 
 
117. Febrero 24 
 
EJECUTORIA. Manuel Traguo pide que se reciba su ejecutoría. 
HONORES A LA CIUDAD. Se vio la respuesta del virrey referente a los 
tratamientos y honores correspondientes a la Ciudad. 
CARROS. Se vio oficio del intendente sobre gravar los carros que pasen por la 
Tlaxpana. 
 
 
118. Febrero 27 
 
DIPUTADOS DEL COMÚN. Se vio el expediente referente a las funciones de los 
diputados del común. 
MERCED DE AGUA. Se vio expediente sobre las mercedes de agua particulares 
de la calle de Tacuba. 
 
 
119. Marzo 2 
 
DIPUTADOS DEL COMÚN. Se vieron los antecedentes sobre los diputados del 
común. 
COLEGIO DE BELÉN. Se vio el expediente referente al socorro que se les da a 
las niñas del colegio de Belén. 
CAÑERÍA DE CHAPULTEPEC. Alonso González del Castillo pide agua de la 
cañería de Chapultepec desde enero de 1791. 
FIEL DE CARNICERÍA. El señor Teruel pide razón de los fieles de carnicería 
recién nombrados, para dar cuenta. 
MINISTRO DE PLAZA. Se leyeron los nombramientos hechos por el ministro de 
Plaza, llamando a Mariano Gutiérrez y Juan José Fuentes. 
 



 
120. Marzo 5 
 
MERCED DE AGUA. La viuda del oidor Mirafuentes pide que se le conceda una 
merced de agua. 
PETICIÓN DE TIERRAS. Martín José Mugiro pide que se le arriende a censo, la 
tierra de los ejidos que se encuentran adelante del albarradón de San Lázaro. 
ALCALDE ORDINARIO. El virrey comunica que el alcalde ordinario menos antiguo 
está arrestado. 
COLEGIO DE BELÉN. Se vio el expediente referente a las licencias de las niñas 
del colegio de Belén. 
PORTEROS. Los porteros piden, por medio de un escrito, el vestuario que se les 
da cada año. 
PLAZUELA DEL VOLADOR. El virrey recuerda haber pedido el año de 1791, al 
gobernador del estado, los títulos de pertenencia de las plazuelas del Volador y 
del Maíz, para revisarlos. 
NEGOCIOS EN ESPAÑA. Se acordó la propuesta para que el señor Rodríguez, 
junto con el señor Cisneros, saquen una lista de los negocios pendientes de la 
ciudad en España. 
GUARDAS DE PLAZA. El señor Caamaño pide certificados de los nombramientos 
de los guardas de plaza. 
FIESTAS DE LA CANDELARIA, DOMINGO DE RAMOS Y JUEVES SANTO. Se 
informa la revisión de los autos referentes a los asientos que se deben de ocupar 
en las fiestas de la Candelaria, Domingo de Ramos y Jueves Santo. 
 
 
121. Marzo 6 
 
ALCALDES DE CUARTEL. Se leyó real cédula para que la Ciudad informe sobre 
el reglamento de alcaldes de cuartel. 
 
 
122. Marzo 9 
 
PAJA DE AGUA. Alonso González del Castillo pide una paja de agua para su 
casa. 
MERCED DE AGUA. Anastasio Rodríguez pide la merced de agua para sus casas 
en la villa de Tacubaya. 
CAPITULARES. El virrey declara que en la Ciudad, los nombramientos de 
capitulares para la comisión de ríos sean hechos cada año. 
PREGONERO. El virrey manda un oficio referente al mal comportamiento del 
pregonero. Se acordó ver su expediente. 
REAL CÉDULA. El señor Caamaño pide un testimonio de la real cédula de 1617. 
INFORME DE SERVICIOS. El señor Maldonado pide un informe para el rey. 
 
 
123. Marzo 12 



 
MERCED DE AGUA. Antonio Borja pide una merced de agua. 
REGIDORES HONORARIOS. Se pide al virrey el cuaderno o colección referente 
al establecimiento del gobierno de regidores ordinarios. 
 
 
124. Marzo 16 
 
PARROQUIA DE SAN JOSÉ. El padre Diego Álvarez, cura de la parroquia del 
señor San José, pide ayuda para la obra de dicha parroquia. 
CÁRCELES. Se vio el expediente del virrey en donde se comunica que el 
arzobispo no autoriza a los reos no comer carne durante la semana santa. 
ARCHICOFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. La archicofradía del 
Santísimo Sacramento envía un oficio contradictorio a las avenencias surgidas. 
AUTOS. Se acordó que se lleven al cabildo los autos de posesión de la Ciudad. 
 
 
125. Marzo 17 
 
DIPUTADOS. Se vio oficio del virrey, referente al envío del expediente relativo a 
elecciones y facultades de los diputados del común. 
FIEL CONTRASTE. Se trató sobre el nombramiento de fieles. Se acordó que no 
pase. 
FIEL CONTRASTE. Juan Covarrubias pide un puesto de la administración del fiel 
contraste. 
CORREGIDOR. Se entregaron al señor Velasco los autos de competencia del 
corregidor con el de Tacuba, para que los revise. 
 
 
126. Marzo 23 
 
SÍNDICO. Se vio la respuesta del síndico en el expediente de empedrados. 
PLAZUELAS. El marqués de Uluapa informa la propuesta de Blas de Arvide sobre 
el arrendamiento de tres plazuelas. 
 
 
127. Marzo 26 
 
CÁRCEL PÚBLICA. Se acordó que salga el pregón del oficio referente a la 
entrada de los reos a la cárcel pública. 
ESCRIBANO Y REGIDORES. El virrey recuerda su petición del informe de los 
expedientes del escribano y de los regidores. 
PLAZUELAS DE SANTA CATARINA, LORETO, SANTO DOMINGO. Se vio la 
propuesta de Blas Arvide referente al arrendamiento de las plazuelas. 
VENTA DE OBJETOS. Se presentó una lista de las cosas inútiles que hay en la 
Ciudad y se acordó venderlas. 
 



 
128. Marzo 30 
 
HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS. El virrey recuerda que su antecesor, en el 
año de 1789, pidió que se formaran las adiciones y reparos a las cuentas de los 
hospitales de San Juan de Dios, y no hay contestación en el expediente. 
COLEGIO DE SAN GREGORIO. Se acordó remitir oficio al oidor Cosme de Mier 
para que a las juntas de San Gregorio asista el procurador. 
REGIDOR. El marqués de Uluapa presentó el título de regidor de la ciudad. 
 
 
129. Abril 4 
 
ARCHICOFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. Se pide al virrey que 
apruebe el convenio y transacción celebrada entre los comisionados de la Ciudad 
y los de la archicofradía del Santísimo Sacramento, referentes a las funciones del 
patronato. 
 
 
130. Abril 11 
 
AYUNTAMIENTO DE VERACRUZ. El procurador de Córdova del Ayuntamiento de 
Veracruz, pide que se le dé testimonio de la superior orden para que los regidores 
se estimen por diputados del común. 
ABASTO DE CARNE. El virrey pide los últimos autos de abasto de carnes de la 
ciudad. 
DOMINGO DE RAMOS. Se acordó que el escribano certifique que no se dio agua 
bendita el Domingo de Ramos por el padre sacristán. 
JUZGADOS. El virrey pide que se regulen los costos referentes a cargos de 
justicia respectivos a los juzgados. 
FIEL MARCADOR. Juan Gómez pide el expediente del fiel marcador 
administrador del fiel contraste, debido a su comportamiento. 
ARCHICOFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. El virrey pide que se haga lo 
que manda en el decreto del 31 de marzo, referente a las funciones del patronato. 
CAÑERÍAS. El virrey pide informes sobre la reforma de cañerías. 
LICENCIA PARA AUSENTARSE. El marqués de Uluapa pide permiso para 
retirarse de su puesto por ocho meses, para atender asuntos personales. 
 
 
131. Abril 14 
 
PLAZAS DE SANTA CATARINA Y LORETO. Se vio nuevamente la petición de 
Blas Arvide, del arrendamiento de las plazas de Santa Catarina Mártir y la de 
Loreto. 
REGIDOR. El virrey pide que en 15 días queden aprobadas las cuentas del 
regidor Antonio Leca. 
PRESENTACIÓN DE TÍTULO. Antonio Vivanco pide que se asiente en los libros 



del Cabildo, el título y oficio que envió al mismo. 
OFICIAL MAYOR. José Ignacio Pinto, oficial mayor de la Secretaría de cabildo, 
pide alguna cosa para poderse curar. 
RENUNCIA A OFICIOS. Se acordó que por ausencia del marqués de Uluapa, sus 
obligaciones pasan a Felipe Teruel, el cual al enterarse renunció, por lo que se 
nombró a las siguientes personas: obrero mayor, señor Méndez; Policía, señor 
Carrillo; Pósito, señor Velasco. Esto mientras se presenta el marqués de Uluapa. 
 
 
132. Abril 16 
 
PUENTE DE SANTIAGUITO. Se entregó expediente referente a la acequia del 
puente de Santiaguito. 
CUENTAS. Se retomó el caso de las cuentas del señor Leca. 
CAÑERÍAS. El virrey recuerda su petición de la reforma de cañerías. 
CAMINO DE TOLUCA. El intendente pide informe sobre los autos del camino de 
Toluca. 
MEDIDAS DE AGUA. El intendente hizo marco para las medidas de las mercedes 
de agua; se acordó que se haga otro. 
FUENTES. El virrey recuerda el oficio sobre que los dueños de casa que tengan 
fuentes deben hacer cañones de bronce en la toma de llaves. 
REGIDOR HONORARIO. Que a Juan Vicente Gómez Rodríguez de Pedrosa se le 
dé un certificado de haber sido regidor honorario. 
RÍOS. El señor Cisneros informa sobre la limpia de ríos. 
 
 
133. Abril 17 
 
ABASTO. El virrey recuerda las cuentas referentes al abasto. 
 
 
134. Abril 18 
 
SARGENTO MAYOR. Se vio oficio del virrey en que comunica que se entregue al 
sargento mayor de la plaza el vestuario de milicias. 
 
 
135. Abril 20 
 
PLAZUELA DE LA PAJA. El apoderado de la casa del conde de Santiago, Mariano 
Velasco, pide que se declare posesión de esa, el uso libre de la plazuela de la 
Paja. 
PAÑOS. El superintendente de la Real Aduana presenta las cuentas de los paños 
y pulques del nuevo impuesto. 
MERCED DE AGUA. Antonio Borja presenta la casa donde pretende trasladar la 
merced de agua que tiene. 
CAMINO DE TOLUCA. Se vio expediente referente a la construcción de un 



camino de la ciudad a Toluca. 
FIEL CONTRASTE. Se vio que las marcas del fiel contraste se guarden en el 
archivo secreto, y que se hagan otras. 
LIMPIA. Se informó que los carros de limpia la hacen en palacio, casa del 
intendente y de los capitulares. 
MOLINOS DE TRIGO. El virrey envía un expediente para que se estudie la 
conveniencia de que en los molinos se lave el trigo. 
MEDIO REAL. El virrey pide que se le envíe expediente de los dueños de las 
fincas, sobre la contribución de medio real por vara. 
INTENDENTE. El intendente remite oficio, respondiendo al que mandó el 
procurador.  
AGUA. Manuel de la Riva pide licencia para impedir el tránsito de aguas en la 
calzada de Nuestra Señora de Guadalupe. 
JUEZ DE PLAZA. Felipe Teruel informa encontrarse preparado para entrar en el 
servicio de juez de Plaza. 
 
 
136. Abril 23 
 
AGUA. El virrey pide que se cambie el caudal de agua para el cuartel de la 
compañía de artillería. 
FIESTA DE SAN JOSÉ. El mayordomo de la parroquia del señor San José invita 
al Cabildo a la celebración del día 29 en la referida parroquia. 
CAÑERÍA. El juez de arquerías informa que para la construcción de nuevos 
cañones, se necesitan reales. 
MERCED DE AGUA. Se volvió a tomar el asunto referente al traslado de la 
merced de agua de San Cosme a México, perteneciente a Antonio Borja. 
 
 
137. Abril 26 
 
ARQUERÍA DE GUADALUPE. José Larriva pide que se valúen las limpias de las 
arquerías de la calzada de Nuestra Señora de Guadalupe. 
FIESTA DE SAN JOSÉ. Se informa el cambio de hora de la celebración de la 
parroquia de San José 
 
 
138. Abril 30 
 
EMPEDRADO. Se informa que los dueños de fincas se oponen a pagar lo que les 
toca por razón de empedrado. 
NIÑOS EXPÓSITOS. Se envía al Cabildo el libro hecho en la Antequera sobre 
niños expósitos. 
BOTÁNICA. El marqués de Bajamar informó, por medio de una carta, la orden del 
rey sobre la contribución para el fomento de la botánica. 
 
 



139. Mayo 4 
 
MERCED DE AGUA. Se vio el expediente de Antonio Borja referente al traslado 
de la merced de agua, de San Cosme a la Ciudad. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se acordó que se le dé testimonio a Juan Antonio 
Gómez de sus méritos y servicios, notificados al rey. 
EJIDOS. Se dio cuenta con la respuesta del juez de ejidos al escrito de José 
Larriva, y se acordó pase al procurador y síndico general. 
AGUA DE SANTA FE. El juez de aguas informa haber recibido orden del virrey 
para que la atarjea de agua de Santa Fe se cubra de mampostería. 
 
 
140. Mayo 7 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
141. Mayo 11 
 
MERCED DE AGUA. Se vio el marco de mercedes de agua y sus padrones, y se 
acordó que manden pagar al constructor la cantidad de ochenta pesos. 
TENIENTE LETRADO. El virrey informa el traslado de Francisco de Urrutia a 
Durango, para que ejerza su puesto de teniente letrado. 
COLEGIO DE SAN GREGORIO. El oidor Mier comunica quedar enterado de que 
el procurador general no puede asistir a las juntas del colegio de San Gregorio. 
 
 
142. Mayo 14 
 
MOLINO DE TRIGO. El virrey recuerda el expediente que envió el 17 de abril, 
referente a la conveniencia de lavar trigo en los molinos de las inmediaciones de la 
Ciudad. 
CAÑERÍAS. El virrey recuerda el expediente que envió el 13 de abril, referente al 
envío de expedientes de cañerías. 
CUENTAS DE ABASTO. El intendente corregidor pide que se le acuse recibo, por 
haber mandado al virrey las cuentas de abasto de 88 y 89, pedidas el 8 de abril. 
 
 
143. Mayo 21 
 
APODERADO EN ESPAÑA. Se vio carta del apoderado de España, en donde 
informa del negocio de embargo ejecutado por el señor Beleña, y que no se 
despachará hasta que la Real Audiencia no informe. 
SERMONES. Se informa que en los sermones de la misa no se ha tomado la 
venia de la Ciudad, y se acordó se saque testimonio de la cédula y se envíe a los 
prelados para que se cumpla. 
 



 
144. Mayo 25 
 
SALARIOS. Se vio oficio del virrey, referente al aumento de sueldos. 
PANADERÍAS. Se vio respuesta del síndico del común referente a un informe 
sobre el arreglo de panaderías. Se acordó pedir consulta al virrey. 
PADRES DE SAN FELIPE NERI. Se dio cuenta de la carta enviada por los padres 
de San Felipe Neri, para la asistencia de la función de Iglesia. 
CAÑERÍAS. El procurador pide que se le consulte al virrey sobre los expedientes 
que se le enviaron de cañerías. 
CAÑERÍAS. Se acordó que se informara a los maestros escogidos para hacer los 
mapas de las cañerías, que empiecen su trabajo para que se presenten en el 
primer Cabildo. 
CAÑERÍAS. Se acordó que se archive uno de los marcos de las mercedes de 
aguas y el otro se dé en el fiel contraste; y que el obrero mayor mande hacer unas 
cajas para guardar dichos documentos. 
 
 
145. Junio 8 
 
RENTAS PÚBLICAS. Se vio oficio del virrey, pidiendo informe de los productos de 
las rentas públicas de todos los ramos de esta Ciudad. 
EMPEDRADOS. Se vio oficio del virrey en que solicita que se haga que los 
maestros de la ciudad informen que podrá aumentar el costo del empedrado de 
las calles que faltan. 
MONTE PIO, PAGO. Se vio oficio del intendente acompañado de otro del oidor 
Cosme de Mier, diciendo que la Ciudad disponga de ochenta pesos que del Monte 
Pío, de oficinas, le dieron durante dos años.  
GUARDA DE AGUAS. Se vio oficio del intendente acompañado de una consulta 
enviada por el virrey, referente al nombramiento de un segundo guarda de aguas. 
COCHES Y CARROS. Se vio oficio del virrey en que se comunica que se nombren 
señores para que hagan un padrón exacto de los coches y carros que circulan en 
la Ciudad, y que se le envíe. 
 
 
146. Junio 16 
 
CUENTAS. El coronel Diego de Lasaga pide que se le entreguen las cuentas que 
su hermano Juan Lucas de Lasaga entregó, referentes a fiestas. 
RAMO DE LA PLAZA. Se vio oficio del virrey comunicando su determinación de 
entregar a José Gómez Campos lo que este ramo diere. 
ARQUERÍAS Y CAÑERÍAS. Se vio oficio del virrey en que informa que después 
de que se reanuden las reuniones de los juzgados de arquerías y cañerías, 
deberán correr juntas. 
 
 
147. Junio 18 



 
CUENTAS. Se vio oficio del virrey, pidiendo que la Ciudad apruebe y adicione las 
cuentas del regidor Antonio de Leca. 
MERCED DE AGUA. Se vio arbitrio de Ignacio Iglesias en el oficio que remitió el 
intendente corregidor referente al arreglo de agua. 
INTENDENTE. Se vio informe que Miguel Constanzó remitió al intendente y se 
acordó que se anexe al expediente de los Leones. 
AGUA DE LOS LEONES Y CAMINO A TOLUCA. Se vieron dos expedientes del 
virrey, uno sobre el agua de los Leones y el otro sobre el camino de Toluca. 
 
 
148. Junio 22 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
149. Junio 25 
 
PLAZA DEL VOLADOR. Se vio el expediente enviado por los arrendatarios de las 
cajoneras de la plazuela del Volador, pidiendo que se les baje el precio y se las 
compongan, por introducirse el agua. 
APODERADO EN ESPAÑA. Se vio carta del apoderado de España en que pide 
que se le remita dinero, por habérsele acabado. 
DEUDAS. Se vio oficio del virrey en el que expresa que se satisfaga a José 
Gómez Campos la cantidad de 33 reales. 
ADUANAS. Se vio oficio de Felipe Clere, superintendente de la Real Aduana, 
dando parte de que el virrey quedó servido. 
 
 
150. Junio 30 
 
FIESTA DE SANTIAGO APÓSTOL. Se vio oficio del virrey recordando la real 
cédula que envió el rey, del primero de octubre de 1790, referente a la fiesta de 
San Pedro Apóstol, la cual se debe cumplir. 
PLAZAS PÚBLICAS. Felipe Teruel informa que el maestro Ortiz le entregó 
memoria del costo de la compostura de las puertas de la plazuela del Volador, y 
de la construcción de la atarjea frente de la fuente; también dio cuenta de tener 
orden verbal del virrey para componer la plazuela del Factor. 
LUGAR DEL CABILDO EN CATEDRAL. El procurador general pide certificación 
del lugar donde se ponen las bancas de la Ciudad para los días de fiesta en la 
catedral. 
EMPEDRADO. Se vio escrito de Domingo Valdivieso, sobre la exoneración de 
empedrado al hospital de las locas. 
 
 
151. Julio 1 
 



CALZADA DE GUADALUPE. Se vio el expediente del asentista de calzadas, 
pidiendo un pedazo de tierra entre la nueva y vieja calzada del santuario de 
Nuestra Señora de Guadalupe. Se acordó no ha lugar. 
RÍOS, LIMPIA. Se vio oficio del virrey, en donde recuerda que se le vuelva a decir 
al juez de ríos sobre la limpia de éstos. 
CUARTEL DE INVÁLIDOS. Se informa por medio de un oficio del señor Caamaño, 
que se le dé la merced de agua a la casa de vecindad que se hará cuartel de 
inválidos. Se acordó que se les informe a las madres del convento de San Juan de 
la Penitencia que encajonen el agua que derramaban a dicho cuartel. 
EJECUTORIA. Se vio ejecutoría de Manuel Francisco y José Jiménez del Arenal, 
con lo expuesto por el procurador general. 
PLAZA DEL VOLADOR. Felipe Teruel comunica haber recibido una petición de los 
inquilinos de la plazuela del Volador, sobre que se les compongan los techos de 
los cajones de la plaza. 
 
 
152. Julio 2 
 
VENTA DE TERRENO. Se vio un oficio del superintendente de la Real Aduana, 
informando que la Ciudad disponga y se entreguen a la Tesorería cincuenta y tres 
pesos, tres reales de media alcabala, por los terrenos vendidos al maestro Ortiz. 
DEUDAS. Se vio expediente de las cuentas del señor Leca, las cuales no se han 
acordado. 
 
 
153. Julio 4 
 
DEUDAS. Se vio oficio del virrey acompañado de una instancia de Ignacio 
Echeagoyen, sobre el pago de 271 pesos. 
 
 
154. Julio 6 
 
FIESTAS REALES. Se vio escrito de Diego Lasaga, acompañado de la cuenta 
referente a las fiestas reales y de los gastos de la entrada del virrey Matías de 
Gálvez, con las que comió su hermano, y pide que se le paguen 2,584 pesos, 4 
reales. 
VENTA DE TERRENO. Se vieron los antecedentes mandados referentes a la 
venta del terreno al maestro Ortiz. 
REAL DE TEPATITLÁN. Se vio un escrito de José Germán del Valle, pidiendo a la 
Ciudad que le mande el protocolo del escribano Ignacio de Alba, quien le vendió 
una mina en el real de Tepatitlán a Manuel Alonso. 
PLAZAS PÚBLICAS. Se vio un oficio del virrey, en el que dice que no obstante lo 
que se determinó de entregarle los productos de la plaza a José Gómez Campos, 
se paguen al señor Teruel 66 pesos, un real, que se han gastado en su 
composición. 
CUARTEL DE SANTA CATALINA. Felipe Teruel informa que el alcalde del cuartel 



de Santa Catalina, apresó al guarda de la plaza. Se acordó que el virrey se haga 
cargo. 
PLAZA DEL FACTOR. Felipe Teruel informa que se le entregó la plaza del Factor 
y pide que el escribano pase a ver el estado en que está la casa de la plaza, y que 
ponga un certificado. 
LIBRO DE GREMIOS. El escribano dio cuenta de haber comunicado a Javier de 
Fonseca y a Carlos Urrutia la autorización para ver los libros que solicitaron. 
 
 
155. Julio 9 
 
VENTA DE TERRENOS. Se volvió a dar cuenta del oficio del superintendente de 
la Real Aduana, referente a la venta de tierras al maestro Ortiz. El maestro Ortiz 
pide libración de la certificación de los terrenos. 
PUESTO DE PAN. Se vio oficio del virrey en que expresa el expediente de 
puestos de pan en la plaza del Volador. 
ESCRIBANO. Se vio oficio del intendente pidiendo el expediente de escribano. 
 
 
156. Julio 11 
 
ACORDADA, DEUDA. Se vio oficio del virrey, pidiendo al tesorero de los fondos 
de la Acordada que le informe sobre su contenido. 
ALHÓNDIGAS. Se vio propuesta del alcalde de la Alhóndiga mayor, sobre pago 
de cierto alcance. 
 
 
157. Julio 13 
 
CUENTAS. Se vio oficio de virrey, pidiendo se le informe sobre el estado del 
despacho de las cuentas de la Ciudad en los años 88 y 89. 
 
 
158. Julio 17 
 
INVENTARIOS. El procurador general pide expediente sobre inventarios. 
TLAXPANA. Se informa sobre la enajenación de un terreno en la Tlaxpana, 
perteneciente a la Ciudad. 
TRIGO. El virrey recuerda su petición de expedientes referentes a los años de 
1730 en adelante, para ver si convenía que el trigo se lave en los molinos de la 
Ciudad. 
CAÑERÍAS. Se vio oficio del virrey, en el que comunica que el gasto de las 
cañerías de San Lorenzo no se haga a cuenta del Ayuntamiento de la Ciudad. 
TESORERO DEL CABILDO, PAGO DE DEUDA. El tesorero del Cabildo pide, por 
medio de un oficio, que se le paguen los 5,000 pesos que se le deben. 
 
 



159. Julio 20 
 
HOSPITALES DE SAN JUAN. Se dio cuenta con documentos de las cuentas del 
hospital de San Juan. 
MERCED DE AGUA. Se vio el expediente enviado por el juez de aguas referente 
al aumento de mercedes de agua. 
MAESTRO DE OBRAS. Se dio cuenta de que el maestro de obras José Ortiz, no 
se ha presentado para informar si llevó a cabo lo que se le encargó y se acordó 
que si no se presenta se le descontará su sueldo. 
JUEZ DE PLAZAS. Se vio oficio del virrey en que comunica haber recibido el 
expediente hecho por el juez de plazas. 
 
 
160. Julio 23 
 
CAÑERÍAS. Se vio oficio del virrey en que comunica, que a pesar de lo expuesto 
por el juez de cañerías, se concluya la obra del alcantarillado del Carmen para el 
goce de agua en el cuartel de artillerías. 
SÍNDICO DEL COMÚN. Se vio oficio del virrey en que autoriza al síndico del 
común, Ignacio Hidalgo, para que se ocupe de sus asuntos. Se comunica que en 
su lugar quede José Lebrón en calidad de interino. 
SITIO. Se vio un escrito de Francisco Ortiz de Castro, en donde pide un sitio que 
se encuentra atrás del cementerio. 
OBRAS PÚBLICAS. Se vio certificado del maestro Ortiz informando que concluyó 
las obras que se le encomendaron. 
CUENTAS. Se vio informe del comisionado sobre las cuentas de los 22 años. Se 
acordó comunicar al virrey. 
PROCURADOR GENERAL. Se vio un expediente del procurador general referente 
al goce de uniformes. 
SALARIOS. Se vio respuesta del procurador general, en lo formado por el Cabildo, 
referente al aumento de sueldos. 
 
 
161. Julio 26 
 
TEATRO PÚBLICO. Se vio un oficio referente a la jurisdicción del corregidor y de 
los alcaldes, en el teatro público. 
 
 
162. Julio 30 
 
FIESTAS DE CORPUS CHRISTI. Se vio petición al Cabildo de la vela para la 
fiesta de Corpus, por parte de los indios de la Parcialidad. Se acordó que no ha 
lugar. 
COCHES. Se vio el padrón de coches. Se acordó remitirlo al virrey. 
 
 



163. Agosto 3 
 
REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio petición de expedientes, por parte del síndico, 
referentes a las cuentas del nuevo impuesto sobre paños y pulques, para el 
vestuario del regimiento de milicias. 
REAL PENDÓN. Se vio el método que había de observarse en el real pendón. 
REAL CÉDULA DEL PENDÓN. Se vio la real cédula del pendón y se acordó que 
quede asentado en los libros capitular y cedulario. 
 
 
164. Agosto 6 
 
CABILDOS. No hubo Cabildo, por no haber cosa que tratar. 
 
 
165. Agosto 11 
 
CALLEJONES. El procurador general pide el expediente que se vio en la junta de 
Policía, referente a la licencia concedida para que se cierre el callejón que tiene 
entrada en la plazuela del Hornillo y sale a Palma. Se acordó que se haga lo 
solicitado. 
RÍO DE LA TLAXPANA. El juez de ríos informa haber cobrado a los areneros 
cierta pensión por el permiso de sacar la arena, del río de la Tlaxpana. 
REAL PENDÓN. Mariano José de Ulibarri pide autorización para participar en el 
paseo del real pendón, recordando sus actividades dentro del Cabildo. 
OBRAS PÚBLICAS. Se vio oficio del virrey, en donde informa que José Sánchez 
Espinosa le informa que ya está concluida la zanja que tiene corriente por la 
compuerta de villa Lengua, y recuerda que tiene que enviar la mitad del importe 
que le toca a la Ciudad. 
COCHES. Se vio un oficio del virrey informando haber recibido el plano de los 
coches y carros. 
 
 
166. Agosto 14 
 
REAL PENDÓN. Felipe Teruel, como alférez real en turno, pide que se ponga 
certificación de la concurrencia al paseo del real pendón. 
RÍO DE LA TLAXPANA. Se vio la causa formada por el juez de ríos, referente al 
cobro que hizo a los indios areneros, por sacar arena del río de la Tlaxpana. Se 
acordó que pase al procurador general y síndico, y que se informe a Luis 
Maldonado cumpla las condiciones de su contrato. 
 
 
167. Agosto 17 
 
SECRETARÍA DE ESTADO. Se vio un oficio del virrey en el que informa que se ha 
comunicado a Pedro Aparicio que se le ha dado la Secretaría de Estado y el 



Despacho de Hacienda. 
TESORERO DE LA ACORDADA. Se vio el expediente del tesorero del fondo de la 
Acordada, recordando que se le paguen los 5,000 pesos que se le deben. 
 
 
168. Agosto 20 
 
RIO DE SAN PABLO. Ignacio Cisneros, juez de ríos y caminos, informa que el río 
de San Pablo se reventó y se inundó el camino de Vallejo, y que por lo mismo es 
muy riesgoso transitar por el camino. Propone que se componga el camino 
destruido. 
REGIDOR. Se vio un escrito de Manuel María de Mimiaga, a nombre de Mariano 
de Mimiaga, acompañado de la real cédula, en que se confirma el nombramiento 
del regidor.  
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se vio el expediente promovido por el alcalde de 
la Alhóndiga, pidiendo que se le entreguen unas cuentas. 
ALGUACIL MAYOR. El alguacil mayor informa que se ha comentado que han 
salido y entrado máscaras en el pueblo de San Ángel, en forma de pareo, 
actuando en este acto como alguacil mayor el portero José Aguilera. El alguacil 
pide que se investigue este asunto.  
 
 
169. Agosto 23 
 
ATARJEAS. Se vio un oficio del virrey en el que pide que se soliciten los autos 
correspondientes a la construcción de atarjeas en las calles del centro de la 
Ciudad. 
ATARJEAS. Se vio otro oficio del virrey, en el que recuerda lo anterior y que se 
soliciten los expedientes del año 1731. 
CAÑERÍAS. Se vio un expediente sobre la composición de las cañerías en la calle 
de Victoria para surtir agua a los cuarteles. 
PANADERÍAS. Se vio un oficio del virrey, recordando la solicitud del expediente 
de panaderías. 
REFORMAS. Se vio un expediente remitido por el virrey sobre la reforma que 
ordenó. 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vio la carta remitida por el apoderado de España. 
 
 
170. Agosto 27 
 
MERCED DE AGUA. Se dio cuenta del expediente de Antonio de Borja, referente 
al traslado de la merced de agua que goza en San Cosme, a la Ciudad. Se acordó 
que se le conceda la traslación. 
CAMINO DE VALLEJO. El juez de caminos informa la situación del camino de 
Vallejo, debido al reventamiento del río de San Antonio. 
EMPEDRADO. Se vio oficio del virrey, acompañado de los planos sobre el 
empedrado. 



 
 
171. Agosto 31 
 
FIEL EJECUTORIA. Se vio oficio del corregidor, preguntando por el paradero del 
expediente de la fiel ejecutoría. 
GUARDA DE AGUAS. Se vio el nombramiento del guarda de aguas, el cual se dio 
a Pedro Quintana. Fue aprobado. 
 
 
172. Septiembre 3 
 
MAESTRO DEL AGUA. Se vio oficio del virrey en el que pide que se le informe 
sobre las costumbres, referentes al maestro del agua en cuarteles, colegios casas 
y comunidades. 
TRIGO. Se vio oficio del virrey en el que pide que se solicite el oficio del fiel 
ejecutoría, o el libro de expediente del año 30 en adelante referente a si se puede 
lavar el trigo en los molinos inmediatos. 
 
 
173. Septiembre 7 
 
CERRO DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se vio expediente del 
síndico pidiendo el expediente formado sobre la propiedad de unas tierras en el 
cerro de Nuestra Señora de los Remedios, a extramuros de la Ciudad. 
TLACOS. Se vio oficio del virrey en el que pide lo acordado en el expediente sobre 
tlacos. 
CARNICERÍA. Se dio cuenta del escrito de José Joaquín de Arroyo, escribano, en 
el que informa su nombramiento en una de las tablas de carnicería o que el año 
venidero se le nombre para un puesto en la Alhóndiga. 
 
 
174. Septiembre 10 
 
TESORERO DE LA ACORDADA. Se vio un oficio del virrey en el que recuerda 
que se satisfagan al tesorero de la Acordada, los 3,000 pesos que se le adeudan 
por razón de lo que se le asignó. 
FIEL EJECUTORIA. Se vio un expediente referente a la visita de tiendas de 
pulpería y lo pedido por el procurador general. 
 
 
175. Septiembre 14 
 
CÁRCEL. Se vio oficio del virrey, comunicando que no tiene que haber cambio en 
lo referente al pago de pensión por la introducción de semillas para los reos, por 
parte del tribunal de la Acordada. 
PROCURADOR. Se vio un escrito de Pedro Castillo, pidiendo que se le dé el 



puesto de procurador en la Audiencia Ordinaria, tomando en cuenta sus méritos. 
PANADEROS. Se vio informe del regidor José Ángel de Aguirre referente a los 
fondos del gremio de panaderos y el de tocineros, para que se les señale un tanto 
mensual para su manutención. 
SALA CAPITULAR. Se vio un informe del mayordomo depositario sobre los gastos 
hechos en alfombras de la sala capitular y oratorio, los cuales fueron de 1,174 
pesos, 4 reales. 
SUELDOS. Se presentó Felipe Antonio Teruel para declarar que pidió al contador 
que le informara los sueldos que paga la Ciudad, y que no ha recibido respuesta. 
ABASTO DE CARNE. Informó Ignacio Iglesias tener en su poder instrucciones 
sobre el abastecimiento de carne. 
 
 
176. Septiembre 17 
 
ACORDADA. Se vio oficio del virrey, recordando su petición de los expedientes 
del año de 88 de los fondos de la Acordada. 
CAÑERÍAS. Se vio informe del juez de cañerías referente a los perjuicios de las 
cañerías del convento del Carmen, y que se han abierto para su compostura. 
 
 
177. Septiembre 18 
 
TRIGO. Se vio oficio del virrey en el que manda buscar los expedientes referentes 
al lavado de trigo en los molinos de las inmediaciones, ya que el Tribunal de la Fiel 
Ejecutoría afirma no tenerlos. 
 
 
178. Septiembre 22 
 
FIEL EJECUTORIA. Se vio oficio del virrey en el que expresa que se debe llevar a 
cabo lo mandado en el mes de agosto, referente a las tiendas de pulpería. 
ALUMBRADOS. Se vio oficio del intendente corregidor, acompañado de 24 
ejemplares referentes al perfeccionamiento del reglamento de alumbrados de la 
capital. 
 
 
179. Septiembre 24 
 
PROCURADOR. Se vio la petición del procurador general del expediente de Pedro 
Castillo, para que se le nombre procurador. 
FIEL EJECUTORIA. Se vio expediente del virrey referente a las tiendas de 
pulpería, las cuales no deben ser visitadas por la fiel ejecutoría. 
ALUMBRADOS. Se vio nuevamente el oficio del corregidor referente al 
perfeccionamiento del reglamento del alumbrado de la capital. 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vio carta del apoderado de España, la que 
acompaña una real cédula, que por la cual se suprime la superintendencia general 



de Policía en Madrid y su rastro. 
HOSPICIO DE POBRES. Se vio carta de Juan José Corro, director del Hospicio 
de Pobres, pidiendo se les exente el pago de la contribución impuesta sobre 
harinas. 
 
 
180. Septiembre 28 
 
FIESTAS DEL PARTO DE LA REINA. Se vio un oficio del virrey, acompañado de 
una real cédula, en la que el rey comunica que se celebre una misa cantada los 
días 3, 4 y 5, en obsequio al feliz parto de la reina. 
PROCURADOR DE LA AUDIENCIA. Se vio carta de José Moctenima, en la que 
pide que lo nombren procurador de la Audiencia Ordinaria. 
 
 
181. Octubre 1 
 
ACORDADA. Se vio lo expuesto por el alguacil mayor en el expediente del 
tesorero en los fondos de la Acordada, pidiendo que se le paguen los 5,000 pesos 
que se le adeudan. 
PAJA DE AGUA. Se vio el expediente de Antonio González del Castillo, en el que 
pide una paja de agua gorda para su casa. 
REGIDOR. Se vio un escrito del procurador Guerrero pidiendo que se le entreguen 
los autos de cuentas del regidor Antonio Leca. 
CAÑERÍAS. Se vio oficio del virrey en el que pide que se le remita con la brevedad 
posible el expediente que tiene pedido sobre la construcción de atarjeas. 
TRIGO. Se informó que los expedientes pedidos por el virrey, referentes al lavado 
del trigo en los molinos de las inmediaciones, no han sido encontrados. 
MERCED DE AGUA. Se vio escrito de José Nieto Posadillo, mayordomo del 
colegio del señor San Miguel, pidiendo testimonio de la merced de agua que tenía 
el obraje en el portillo de San Diego. 
 
 
182. Octubre 5 
 
LIMPIEZA DE ZANJA. Se vio un oficio del virrey, informando que el señor 
Espinosa está obligado a limpiar la zanja que conduce el agua en sus tierras; así 
mismo que la Ciudad debe ampliar a su costa la que llega a la Tlaxpana hasta 
donde llegan los ejidos, y que a partir del último punto deben repartirse los gastos 
entre Pablo Segueinos, dueño del molino del Rey y la fábrica de pólvora. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se dio cuenta del escrito de Josefa de Arcis, pidiendo 
una certificación relativa a los méritos y servicios de Juan María de Arcis, su 
padre. 
CARGO PÚBLICO. Se informa que Luis Maldonado no ha podido cumplir con sus 
actividades, debido a sus ocupaciones y enfermedades. 
TRIGO. Se dio informe sobre la búsqueda de autos referente al lavado de trigos 
en los molinos de las inmediaciones. 



 
 
183. Octubre 8 
 
PROPIOS. Se vieron las cuentas de propios de 1791. 
ARQUERÍAS. Se vio oficio de Ramón de la Rosa, asentista de arquerías, dirigido 
al juez de arquerías informando que el encortinado de 16 varas se está 
derrumbando delante del molino de Valdés y pide que se componga a cuenta de la 
Ciudad. 
TRIGO. Se vio un oficio del virrey, acompañado de la certificación de cámara de 
Ignacio del Barrio, referente a los expedientes no encontrados del lavado de trigo 
en los molinos de las inmediaciones. 
EJECUTORIA DE NOBLEZA. Se vio escrito de José Toraya, por José Antonio 
Gutiérrez, en el que presenta una ejecutoria para que se asiente en los libros de 
nobles. 
FUENTE DE PLATA. Se vio un escrito de Manuel del Frago, pidiendo la 
constancia que se encuentre de Antonio Frago, su padre, sobre el importe de una 
fuente de plata que se perdió. 
ESCRIBANO DE FIEL CONTRASTE. Se vio un escrito del mayor del Cabildo 
sobre que se le mantenga en el puesto de escribano del fiel contraste, y que el 
escribano Troncoso certifique los motivos por qué se le suspendió. 
 
 
184. Octubre 13 
 
PROCURADOR DE AUDIENCIA ORDINARIA. El procurador general informa 
sobre el examen que hizo a José Moctenima y Pedro Castillo, referente a que se 
les nombre procuradores de Audiencia Ordinaria. 
ESCRIBANO. Se vio oficio del intendente comunicando que el virrey le dijo el 18 
de agosto que para pagar al escribano lo adeudado, le darán la tercera parte del 
sueldo. 
FIESTA DE SANTA TERESA. Se vio carta de los padres del Carmen invitando a la 
función de Santa Teresa. 
MONEDA. Se vio copia del informe hecho de un expediente que tenía un curioso, 
con el fin de que llegue al procurador general, para que le informe al virrey que el 
expediente que tiene pedido no se ha encontrado y que sí convendría que 
circulara en el reino moneda de calderilla. 
 
 
185. Octubre 15 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
186. Octubre 17 
 
TEMPORALIDADES. Se vio un oficio del virrey en el que informa se pague al 



ramo de temporalidades 6,500, 8,000 y 5,000 pesos que se adeudan por los 
ramos de propios y abastos. 
FIESTA DE SAN PEDRO. Se vio carta del guardián del convento de San Diego, 
invitando a la fiesta de San Pedro Alcántara. 
 
 
187. Octubre 18 
 
RELIGIÓN DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio oficio del virrey, informando que se 
evacue el informe que habría pedido sobre la extinción de la religión en San 
Antonio Abad. 
 
 
188. Octubre 19 
 
RELIGIÓN DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio lo expuesto por el síndico interino, 
referente al expediente que pidió el virrey sobre la extinción de los padres de San 
Antonio Abad. Se acordó que se pida el expediente a Ignacio Hidalgo. 
GREMIOS. Se vio lo expuesto por el gremio de panaderos y tocineros, sobre la 
solicitud de José Joaquín de Arroyo. 
SALA DE CABILDO, LLAVES. Ignacio Iglesias informa que la sala de cabildo tiene 
dos llaves, no debiendo haberlas. 
AGUAS DE SANTA FE. Se vio expediente del procurador general, sobre el 
traslado del agua de los Leones a Santa Fe. 
ORDENANZAS. Se vio el expediente del procurador general sobre ordenanzas 
nuevas para México. 
AGUA DE SANTA FE. Se vio expediente del procurador general sobre traer a 
México las aguas del camino de Toluca. 
ARQUERÍAS. Se vio el expediente formado a instancia promovida por el asentista. 
Se acordó que el maestro Castera haga el avalúo. 
 
 
189. Octubre 20 
 
AGUA. Se vio oficio del virrey, acompañado por la instancia promovida por el 
padre guardián del convento de San Bernardo, referente al consumo de agua que 
gozaba el mencionado convento; ahora se ha reducido. 
 
 
190. Octubre 22 
 
AGUA. Se vio el expediente del guardián del convento de San Fernando, sobre 
que las cuatro partes de agua que gozaba se convirtieron en una. 
CÁRCEL PÚBLICA, COMPOSTURA. Se vio un oficio del obrero mayor 
expresando la necesidad de arreglar el patio de la cárcel pública. 
 
 



191. Octubre 23 
 
NACIMIENTO DEL INFANTE REAL. Se vio el duplicado de la real cédula del rey, 
participando el nacimiento del infante Felipe María Francisco. 
 
 
192. Octubre 26 
 
ATARJEAS. Se vio el oficio del virrey mandando que se entregue a Ignacio 
Castera la cantidad de 317 pesos 5 reales, por el derrumbe de los fuertes del 
Mariscal y los Gallos para la construcción de atarjeas. 
CARGO PÚBLICO. Se vio escrito de José Andoniegui, proponiendo a Agustín de 
Alfaro en lugar de Felipe Fagoaga para la firma que se otorgó a este último. 
PLAZAS PÚBLICAS. Se vio un informe de Felipe Antonio Teruel referente a las 
plazas de Santiago, San Juan y Santa Ana. 
ALCALDE DEL CRIMEN. Se vio carta de Manuel de la Bodega y Mollinedo en 
donde informa que el rey lo nombró alcalde del crimen de la capital. 
 
 
193. Octubre 29 
 
PANADEROS. Se vio un escrito de José Joaquín de Arroyo pidiendo que se 
informe al marqués de Uluapa, que corra lo tratado con los panaderos, y que le 
den el lugar de Francisco Márquez ya que falleció. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se vio un pedimento de Joaquín Casamano sobre que 
se informe al rey de sus méritos. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se vio un escrito de Juan Antonio Cosío y Lugo 
pidiendo que se informe al rey sobre su nacimiento, conducta y demás 
circunstancias. 
CAÑERÍAS. Se vio oficio del virrey en el que comunica que por equivocación del 
maestro Castera, la cuenta de cañerías que se cargó a la Ciudad es de 347 pesos, 
seis y medio reales. 
TEMPORALIDADES. Se vio un oficio del virrey en el que comunica que no se le 
ha contestado la orden que envió el 14 del mes referente a los 6,500 pesos que se 
deben al ramo de temporalidades. 
FIEL EJECUTORIA, EXPEDIENTE. El escribano dio cuenta de que el expediente 
que se solicitó el 31 de agosto, correspondiente al interinato de Joaquín de Arroyo 
en la fiel ejecutoria, no se encuentra. 
ESCRIBANO. El escribano informó que el intendente recuerda que no se le han 
contestado los oficios referentes al expediente del escribano de entradas. 
 
 
194. Noviembre 5 
 
CONVENTO DEL CARMEN. Se vio UN escrito del prior del convento del Carmen, 
pidiendo el sitio que se encuentra al lado del mismo convento, el cual se ha 
mandado tapar. Ofreció cien pesos. 



CAÑERÍAS. Se vio expediente del virrey referente al agua del cuartel de cañerías. 
REMATES, PREGONERÍA. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan 
los últimos expedientes referentes a remates de la pregonería. 
RÍO DE LA TLAXPANA. Se vio un escrito de Ramón de la Rosa, pidiendo que se 
le cambie el sitio que tiene para el plantío de los fresnos, por el que se encuentra 
entre el río de la Tlaxpana y la zanja recién abierta. 
PLAZAS PÚBLICAS. El procurador general dio cuenta de que las plazas de San 
Juan, Santiago y Santa Ana, no se encuentran en estado de ser entregadas por 
haberse parado el término de las mismas. 
 
 
195. Noviembre 9 
 
GUARDA DE PLAZA, NOMBRAMIENTO, SUELDOS. Felipe Teruel dio cuenta de 
haber nombrado un guarda plaza con el sueldo de doce pesos. 
TÍTULO DE NOBLEZA, ENTREGA. Se vio oficio de Pedro Ayer, participando que 
el rey le otorgó el título de Castilla con la denominación de marqués de Santa 
Cruz. 
 
 
196. Noviembre 13 
 
COCHES. Se vio un escrito de los almotacenes de la Ciudad, pidiendo que se les 
alquile coche para las asistencias. 
MILICIAS. Se vio un oficio del virrey en donde comunica haberle concedido a 
Gregorio del Campo, alférez de dragones, la agregación en su clase al 
asequimiento de milicias. 
PREGONERÍA. Se vio una cédula que se encontró solicitando los antecedentes 
que hubiera del remate de la pregonería y sobre que se vista a los pregoneros 
para la visita de propios, y uniforme que se le remitió al virrey en 1791. 
PROCURADOR GENERAL. Se vio un informe del procurador general respecto al 
mérito de Joaquín Caamaño, para enviarlo al rey. 
EXPEDICIONES BOTÁNICAS. Se vio la petición del procurador general, referente 
a la contribución para la botánica que fue pedida por el rey a la Ciudad. 
 
 
197. Noviembre 16 
 
MONTE PÍO. Se vio un oficio del intendente, acompañado de otro del oidor 
Maldonado, en que reclama la contestación del señor Mier sobre el pago de los 
80,000 pesos que el ramo de abastos debe al monte pío. Se informa que si no se 
hace el pronto pago, habrá una hipoteca. 
MONEDA, EXENCIÓN. Se vio oficio del virrey en el que previene se le evacúe el 
informe que tiene pedido sobre la exención de la moneda de tlacos, y que si 
aparece el del año 60 se lo remitan. 
ACADEMIA DE SAN CARLOS. Se vio un oficio del virrey, informando que a la 
Academia de San Carlos se le paguen los dos mil pesos pertenecientes a la 



pensión de 1791 al corriente, y que el primero de enero de cada año se entregue 
esta pensión. 
TÍTULO DE NOBLEZA. Se vio un escrito de Agustín Durán en el que pide que se 
le mande asentar en los libros nobiliarios; para ello presentó varios documentos. 
 
 
198. Noviembre 19 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
199. Noviembre 23 
 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vio carta del apoderado de España en la que 
incluye dos reales cédulas publicadas en Madrid, una referente al transporte de los 
cajones y la otra sobre el modo de recibo a los clérigos franceses en los dominios 
de España. 
ALCALDE DEL PUENTE DE TOLUCA. Se vio un oficio del intendente corregidor, 
en que pide que se le envíe el testimonio del nombramiento del alcalde del puente 
de Toluca, y el acuerdo de abril del año pasado referente al cese del salario del 
empleo, y de servir en la Alhóndiga. 
ORDENANZAS DE LA CIUDAD. Se vio un oficio del virrey en el que expresa su 
conformidad con lo pedido por el fiscal en el dictamen del 18 de agosto, sobre las 
reformas adicionales en las ordenanzas de la ciudad. Pide que se le comuniquen 
los adelantos. 
FIEL CONTRASTE. El juez del fiel contraste presentó las cuentas del pago de dos 
partidas, una al escribano y la gratificación de derechos del fiel marcador. 
 
 
200. Noviembre 26 
 
EXPEDICIONES BOTÁNICAS. Se vio el expediente de los procuradores 
generales y síndico, pidiendo una contribución para fomentar las expediciones 
botánicas. 
ORDENANZAS DE LA CIUDAD. El escribano informó no haberse encontrado las 
ordenanzas pedidas por el procurador general, referentes al arreglo dispuesto por 
el visitador. 
ALCABALAS. Se vio escrito de Ignacio García Sáenz a nombre de Jacinto López, 
receptor de alcabalas en la villa de Aguascalientes, en que pide que se le reciba 
una información con los testigos que presenta. 
CAJÓN. Se dio cuenta de un escrito de Manuel Sendrezo, pidiendo que se le dé 
licencia para abrir una puerta. 
MAL DEL GÁLICO. Felipe Teruel señaló que con motivo de no haber lugar 
señalado donde tomar las unciones, se estaba propagando el mal del gálico, por lo 
que pide que se le comunique al virrey. 
 
 



201. Diciembre 4 
 
REALES CÉDULAS. Joaquín Caamaño informa que hay noticia de que en la Real 
Audiencia se encuentran varias cédulas que son de interés del público y que no se 
les han comunicado. 
TÍTULO DE NOBLEZA. Se vio un escrito de Francisco Chavarre y Laiseca 
suplicando se le asiente en los libros nobiliarios. 
 
 
202. Diciembre 7 
 
ALCALDE. Se informó por parte de Caamaño y Herrera, que el virrey les encargó 
les informaran que para la elección de alcaldes se pusiera la mira no sólo en un 
sujeto de ilustre sangre, sino de un buen proceder y honrada conducta. 
FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Se vio la invitación para la 
fiesta de la virgen de Guadalupe. 
CONVENTO DE LA CONCEPCIÓN. Se vio la invitación de las madres del 
convento de la Concepción. 
CEMENTERIO. Se vio el oficio del corregidor, acompañado de otro del cura del 
Sagrario, expresando no tener dónde enterrar cadáveres y pidiendo que se le 
informe qué lugar podrá ocupar para el efecto. 
CÁRCELES. Se vio oficio del obrero mayor en que informa que en su comisión 
estaba despachando la vara de alcalde ordinario, obligado por los clamores de los 
reos. Comunica al maestro mayor Ignacio Castera, hiciera un reconocimiento de 
las piezas de la cárcel y extendiera el informe con el presupuesto. 
FUENTE DE ARROBA. Se vio escrito de Manuel de Fraga pidiendo que se le dé 
una certificación en la que conste haberle entregado al padre una fuente de arroba 
que se dio por perdida. 
ESCRIBANO. Se vio un escrito del procurador informando que se notifique a los 
que escribanos no entreguen los autos, a menos que se los pidan. 
ACADEMIA DE SAN CARLOS. Se vio un oficio del presidente y consiliarios de la 
real academia de San Carlos en que remiten tres medallas, una de oro, otra de 
plata y otra de cobre. 
MAL DEL GÁLICO. Se vio el expediente formado por Teruel sobre la necesidad de 
un hospital para el mal de gálico. 
PROCURADOR GENERAL. El procurador general informa que por sus 
ocupaciones le es muy difícil atender todos los expedientes que se le pasan, y que 
en atención a lo dispuesto por el reglamento debe haber otorgado que se repartan 
el trabajo. 
 
 
203. Diciembre 10 
 
PROCURADOR GENERAL. Se vio lo expuesto por el procurador general en la 
ejecutoria de José Gutiérrez. 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se vio la petición del procurador general en el 
expediente del conde de Santiago, sobre el libre uso de la plazuela de la Paja. 



CÁRCELES DE MUJERES. Se vio un expediente sobre la ampliación de la cárcel 
de mujeres. 
CEMENTERIO. Se vio lo expuesto por el procurador general y síndico en el 
expediente, sobre subrogar terreno que sirva de cementerio a la parroquia del 
Sagrario. 
PLAZA DE SANTA CATARINA. Se vio el nombramiento hecho por el juez de 
plazas a un guarda para la de Santa Catarina. Por orden del intendente se 
suspendió el nombramiento, al mismo tiempo se vio el reglamento que depuró el 
intendente para los mercados. 
HOSPICIO DE POBRES. Se vio expediente promovido por el director del Hospicio 
de Pobres, sobre que se exonere de pagar la contribución impuesta. 
AGUAS, PETICIÓN. Se vio expediente de Alonso González del Castillo sobre que 
se le haga merced de una paja de agua gorda. 
FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. El intendente comunicó la 
invitación a la fiesta de la virgen de Guadalupe.  
PUESTOS PÚBLICOS, NOMBRAMIENTO. Se comunicó que ya es el tiempo 
oportuno para tratar la elección de alcaldes, por lo que se acordó citar a Cabildo 
extraordinario para el viernes 14 del corriente. 
PAJA DE AGUA. Se vio expediente de Anastasio Rodríguez para que se le ponga 
al corriente una paja de agua que goza. 
MERCED DE AGUA. Se vio expediente del colegio de Belén para que se le ponga 
en corriente la merced de agua que goza en una casa frente del portillo de San 
Diego. 
 
 
204. Diciembre 14 
 
PLAZA DE SANTA CATARINA. Se vio la orden del intendente referente a la 
suspensión del nombramiento del guarda de la plaza de Santa Catarina. 
CEMENTERIO. Se vio oficio del intendente al que acompaña copia del que 
enviaron los curas del Sagrario, referente a subrogar terreno para cementerio. 
CAPELLANÍA. Se vio escrito de Juan José Nicolás de Sevilla, cura de la parroquia 
de la Santa Veracruz, sobre que se satisfagan los réditos del principal en una 
capellanía que se encuentra sobre la casa que se ha ampliado en la plaza de la 
Cruz del Factor. 
TESTIMONIOS, PETICIÓN. Se vio escrito de José Cebrin de Habredo, pidiendo 
se le den varios testimonios. 
CARNICERÍAS, OFRECIMIENTO. Se vio oficio de los fieles de la carnicería 
mayor, ofreciendo en obsequio repetir la danza que dispusieron en la carnicería. 
No ha lugar. 
PLAZA DE SANTA CATARINA. Se acordó que el escribano ponga certificación en 
el que explique por quién supo que el administrador de la Plaza, había visto al 
intendente sobre el nombramiento del guarda de la Santa Catarina. 
SERMÓN GUADALUPANO. El procurador general propuso que se imprima el 
sermón que se predicó el día 12 en el santuario de la Señora de Guadalupe, con 
el fin de que se facilite la contribución para la limosna. 
ALCALDES. Se formuló una lista de los posibles candidatos para la elección de 



alcaldes, y se acordó que debe ser sólo uno. Los candidatos: Francisco de Paula 
Luna Gorraéz, José Juan Fagoaga, marqués de la Colina, Manuel de Acevedo 
Cano, José Garay, Joaquín Colla, Juan de Cervantes y Padilla, Joaquín Gutiérrez 
de los Ríos, José Gutiérrez del Rivero, y Rodrigo de Neyra. 
DIPUTADOS. Así mismo se acordó que Antonio Rodríguez de Velasco e Ignacio 
de Iglesias, fueran nombrados diputados para que cumplan con las elecciones del 
día primero de enero. 
 
 
205. Diciembre 17 
 
ORDENANZAS DE LA CIUDAD. Se dio cuenta con el expediente sobre la 
formación de nuevas ordenanzas para el gobierno de la Ciudad. Se expuso, por 
parte del contador, no encontrarse el cuaderno formado de los sesenta al setenta. 
CÁRCELES DE MUJERES. Se vio expediente de Joaquín Caamaño, como 
alguacil mayor, referente a la ampliación de la cárcel de mujeres. 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se vio lo expuesto por el procurador general en el 
expediente sobre el libre uso de la plazuela de la Paja, que pretende el conde de 
Santiago. 
PROCURADOR DE LA AUDIENCIA. Se acordó que los procuradores de la 
Audiencia pongan sus bancos en el pasadizo o sala. 
 
 
206. Diciembre 20 
 
PASEO DE BUCARELI. Se dio cuenta, por medio de expediente, del derrumbe de 
algunas casuchas que se encontraban en el ejido de la Acordada para componer 
la vista del paseo de Bucareli, el cual solicitó el barón de Santa Cruz. 
EMPEDRADOS. Se vio el expediente referente a que se señalen 350 pesos al 
ramo de empedrados y la misma cantidad al de alumbrados. 
CÁRCEL. El obrero mayor comunicó estarse componiendo la despensita de la 
cárcel. 
AGUA DE SANTA FE. El juez de aguas, Ignacio Iglesias, dijo que en los ojos de 
agua de Santa Fe se necesita hacer nueva la puerta, y que el virrey ha mandado 
que se alcen las tapias con el fin de que no pasen las gentes. 
MONEDAS. Se vio informe del procurador general del año de 68, sobre subrogar 
moneda de calderilla en lugar de tlacos, y pide que se convoque a Cabildo 
extraordinario para el día 22 del presente. 
DIPUTADOS. Se vio oficio del virrey en el que expresa haber nombrado a Ángel 
Pullade, Sebastián de Eguía y Vicente Vidal para subrogar los lugares de Joaquín 
de Alles, Sebastián de Heras y José Allarragoitia, en el cargo de diputados de 
común. 
TEMPORALIDADES. Se vio un oficio del virrey en el que reitera la orden del 14 de 
octubre, incluyendo la de 7 de julio del presente año, relativas al pago de réditos 
que se están dividiendo a temporalidades. 
HOSPICIO DE POBRES. Se vio el expediente del virrey sobre relevar al Hospicio 
de Pobres en la contribución de las armas. Se acordó se le haga saber al 



administrador del hospicio que informe las cargas de armas que consume. 
HOSPITAL DE DEMENTES. Se vio un oficio del intendente, acompañado del 
expediente promovido por el administrador del hospital de Dementes, sobre que la 
Ciudad señale a cada una de las indias enfermas un y medio reales diarios para 
su fomento y curación. 
MAL DEL GÁLICO. Se acordó que el escribano recoja expediente referente al mal 
de gálico, ya que el administrador del hospital general de San Andrés no ha 
respondido a la petición hecha referente al mal de gálico. 
ALCALDES. Se vio billete del corregidor e intendente, contestando el que se les 
envió con una lista de los sujetos en quienes pueda recaer la elección de alcaldes 
ordinarios. 
 
 
207. Diciembre 22 
 
MONEDAS. Se trató el expediente sobre subrogar moneda de calderilla en el 
reino, en lugar de los tlacos, debido al informe hecho por el procurador general en 
el año de 68. Se procedió a votar, pero Luis Maldonado propuso que se 
suspendiera la votación a causa de que el expediente no se encontraba listo. 
SÍNDICO. Se vio oficio del virrey acompañado de la instancia promovida por 
Ignacio Hidalgo, referente a que se le releve el cargo de síndico, por serle 
perjudicial. 
INTENDENTE. Se vio oficio del intendente, pidiendo se recojan los expedientes a 
fin de año. 
SALARIO. Se vio expediente tratando la ausencia del señor Mimiaga, pidiendo se 
reitere su sueldo. 
 
 
208. Diciembre 28 
 
DIPUTADO. Se vio oficio del virrey, comunicando haber relevado del cargo de 
diputado a Ángel Rillade, y que en su lugar está nombrando a Gabriel Ternico, al 
cual pide que se le informe y se le dé el cargo el día primero del año próximo. 
 
 

Fin de 1792 
 


